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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Después de la tragedia, Garduño endurece controles 
Titular de INM presenta anteproyecto para someter a personal a pruebas médicas, 
toxicológicas y poligráficas; medida responde al golpe político tras incendio y es tardía, 
aseguran expertos 
 

 
Ministra Ortiz mantiene al INAI congelado 
Nombramientos, empantanados 
 

 
Admiten 45 millones de recetas sin surtir 
Confirman cifras oficiales hasta 9% de negativas en 2021 
 

 
No le salen cuentas por 146 millones de pesos a Garduño en Migración 
Fiscalización. Auditoría Superior: contrató protección informática por 53 mdp y en 2020 
fue hackeado; tres anteriores directores legaron irregularidades por 450 mdp 
 

 
Hacienda: La demanda interna, el pilar de la recuperación 
“Cambio de fondo en la estrategia” 
 

 
Crece economía más de lo previsto por consumo privado 
Ramírez de la O. La inversión privada y pública, factor de desarrollo del país 
 

 
Inflación desacelera por sexta quincena; en la primera mitad de abril fue 6.24% 
Está en su menor nivel desde octubre de 2021 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Ni infarto de AMLO ni traslado de emergencia, enfatiza Adán 
López  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/25/politica/003n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador no sufrió un desvanecimiento, 
ni infarto, ni fue trasladado de emergencia a la Ciudad de México, enfatizó 
el titular de la Secretaría de Gobernación (SG), Adán Augusto López 
Hernández, al encabezar la mañanera de ayer en ausencia del mandatario 
federal, quien por tercera ocasión resultó positivo a covid-19. 
Remarcó que el jefe del Ejecutivo federal goza de cabal salud y descartó las 
especulaciones en torno a una supuesta condición de mayor gravedad en 
su estado. Éstas, señaló, “son producto de la malquerencia de algunos (…) 
Eso quisieran, él mismo lo dijo ayer (en el tuit en el que informó sobre su 
contagio), está al 100 por ciento en cuanto a su salud cardiaca”. 
Interrogado en varios momentos de la conferencia en Palacio Nacional 
sobre la salud del Presidente, el secretario aseveró que aun en 
convalecencia está al frente de todos los asuntos del país y se mantiene en 
comunicación permanente con todos sus colaboradores. 
 
Ministra Loretta Ortiz mantiene al Inai congelado  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ministra-ortiz-mantiene-al-inai-
congelado/1583438 
La ministra Loretta Ortiz Ahlf negó al Instituto Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai) una 
suspensión para que su pleno pueda sesionar con sólo cuatro comisionados, 
por lo que el órgano autónomo se mantendrá inoperante. Ortiz Ahlf admitió 
a trámite la controversia constitucional promovida por el Inai, sin embargo, 
no otorgó la suspensión solicitada, por lo que el organismo queda 
imposibilitado para sesionar y resolver recursos de revisión, por lo menos 
hasta que la Corte decida sobre el juicio constitucional. En su solicitud, el 
instituto reclamó la inacción por parte del Ejecutivo y Legislativo para 
realizar los nombramientos de los tres comisionados faltantes para integrar  
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su pleno. Según la ley, se requiere de la asistencia de cuando menos cinco 
comisionados del Inai para que las sesiones del pleno sean válidas. 
 
Inician campaña de desprestigio en contra de Piña  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inician-campana-de-desprestigio-en-contra-de-
pina/ 
Integrantes del Frente Nacional Obradorista (FNO) instalaron tres carpas en 
la entrada principal de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para 
recabar 150 mil firmas y solicitar la renuncia de la ministra presidenta, 
Norma Lucía Piña Hernández, quien el 18 de abril, junto a siete ministros 
invalidó la transferencia de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena). A los costados de la Corte fueron colocadas vallas 
metálicas de color naranja y se apostaron decenas de Policías de la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), y elementos de la Guardia 
Nacional (GN) transitaban discretamente por las inmediaciones. 
Las personas que se acercaban a las mesas para preguntar sobre la 
intención de las firmas comentaron a EL UNIVERSAL que los miembros del 
FNO les manifestaron que debían presentar su credencial para votar, con la 
finalidad de anotar el nombre y número; argumentaron que las firmas 
recabadas serán entregadas a la Corte, además prevén realizar una marcha, 
aunque todavía no definen la fecha. En una de las mesas vendían Amlitos, 
playeras y tazas con la figura del Mandatario. 
 
Avalan comisiones del Senado eliminar límite a gasto de 
comunicación social en estados y municipios  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/avalan-comisiones-del-senado-eliminar-limite-a-
gasto-de-comunicacion-social-en-estados-y-municipios/ 
Por unanimidad, las comisiones Gobernación y Estudios Legislativos, 
Segunda, del Senado de la República, aprobaron la minuta de la Cámara de 
Diputados que elimina el límite de 0.1 por ciento de gasto para 
Comunicación Social de estados y municipios, disposición que estaba 
contenida en el Plan B de la reforma electoral. Los integrantes de ambas 
comisiones subrayaron que el Poder Legislativo federal carece de facultades 
y atribuciones para fijar criterios presupuestales en esos dos niveles de 
gobierno.  
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En su intervención, el senador del PAN Damián Zepeda Vidales destacó que 
el Congreso de la Unión corrige un error del Plan B de la reforma electoral. 
“Creo que el tema es delicado, porque puede mandar un mensaje 
equivocado si no lo informamos bien y vale la pena explicar por qué se está 
quitando este candado. El Plan B traía muchísimas cosas que ya debatimos 
en nuestra opinión negativas, en opinión de una mayoría positivo y está 
impugnado, tiene suspensión para el Estado de México y para Coahuila”, 
recordó. 
 
Reviven cobro a lo chino en Fovissste  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/reviven-cobro-a-lo-chino-en-fovissste/1583450 
Con votos de Morena, sus aliados y parte de la oposición se concretó anoche 
una reforma a los créditos del Fovissste que revivió la cobranza delegada al 
permitir el descuento de hasta 30% del salario de los trabajadores para darle 
cobertura a sus adeudos por vivienda. Después de una ríspida discusión en 
la que algunos morenistas y panistas, y toda la bancada de Movimiento 
Ciudadano pusieron en duda los beneficios de los cambios, quedó avalado 
en lo general y en lo particular el decreto, con 322 votos a favor y 144 en 
contra. Si bien la iniciativa original fue enviada por el Ejecutivo federal, el 
dictamen incluyó cambios que los legisladores realizaron de la mano del 
propio Fovissste y de la Secretaría de Hacienda. En la presentación de las 
reservas, la diputada Susana Prieto Terrazas (Morena), ventiló su 
inconformidad: “Para mí es preferible que se desaparezca el Fovissste a que 
se siga jodiendo los trabajadores”. Como el dictamen ahora deberá ser 
analizado para su eventual votación en el Senado, hubo morenistas y 
petistas que confiaron en que en esa cámara se revise a fondo el dictamen 
y se le quiten los aspectos que consideran nocivos. 
 
Avalan diputados Código de Procedimientos Civiles  
https://www.reforma.com/avalan-diputados-codigo-de-procedimientos-
civiles/ar2593185?v=4 
Por unanimidad, la Cámara de Diputados aprobó en lo general la expedición 
del Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares, el cual busca 
homologar los procesos de la llamada justicia cotidiana en todo el país.  
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La reforma privilegia la solución de conflictos sobre los formalismos 
procesales, establece que los principios rectores de los procedimientos 
civiles y familiares serán la oralidad, el interés superior de la niñez y la 
perspectiva de género y plantea la obligación de los juzgadores de hacer 
uso de la justicia alternativa en la solución de controversias. 
El Código, avalado con 481 votos a favor, fue enviado al Ejecutivo para su 
publicación, luego de que el Pleno rechazó las reservas presentadas por las 
bancadas de PAN, Movimiento Ciudadano y el PT, algunas de las cuales 
planteaban ampliar de 2027 a 2030 su entrada en vigor. 
 
En México “hay un cambio de fondo” basado en la demanda 
interna: SHCP  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/25/economia/015n1eco 
En los círculos económicos discurren historias sobre el desempeño de la 
actividad en México durante la actual administración que no tienen eco en 
los datos, como que la inversión privada está contenida o que la aplicación 
de recursos públicos está concentrada en elefantes blancos, refutó Rogelio 
Ramírez de la O, titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP). El funcionario consideró que hay un cambio de fondo en la forma 
de diseñar e implementar política pública, que está orientado a un modelo 
de producción con mayor dependencia de la demanda interna. No me voy 
a detener a decir que es un cambio estructural porque esas palabras ya 
están muy abusivamente empleadas, pero sí es un cambio de fondo, 
enfatizó. 
 
Desaparece Gobierno institutos 'limpios'  
https://www.reforma.com/desaparece-gobierno-institutos-limpios/ar2593236?v=4 
Ciudad de México. - México sufrirá un nuevo revés en materia de energía y 
medio ambiente si se concreta una propuesta del gobierno para 
desaparecer dos organismos de alta especialidad técnica con 
reconocimiento internacional. La Comisión Nacional para el Uso Eficiente 
de la Energía (Conuee) y el Instituto Nacional de Ecología y Cambio 
Climático (INEEC) están en la lista de 18 entidades que se pretenden 
desaparecer en una iniciativa recién presentada por el poder Ejecutivo 
federal.  
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César Hernández, socio director de Publius y ex comisionado de la Cofece, 
aseguró que ambas instituciones gozan de amplia credibilidad en sus 
estudios. "Y esa credibilidad es importante a la hora de conseguir 
financiamientos o apoyos en la interlocución con sus pares internacionales", 
apuntó. 
 
TEPJF 'palomea' reestructura y despidos en el INE; también 
retrasar elección hasta noviembre  
https://www.milenio.com/politica/tepjf-palomea-reestructura-despidos-ine-plan-b 
Ciudad de México. - El Tribunal Electoral consideró que la reestructura que 
el Plan B ordena al INE, el cual implica el despido de cientos de trabajadores 
y la fusión de áreas, no es inconstitucional.  Como tampoco ven irregularidad 
alguna en retrasar el proceso electoral presidencial del 1 de septiembre a la 
última semana de noviembre, pues ambos cambios están dentro de la 
“libertad legislativa” que prevé la Constitución. Así lo indica la opinión que la 
Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación envió 
al ministro instructor de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Javier 
Laynez, para ser considerado al resolver de fondo la inconstitucionalidad de 
la segunda parte del llamado Plan B de la reforma electoral. 
El documento, del que MILENIO tiene una copia, determina que, desde un 
análisis electoral, de 34 artículos y temas impugnados, seis son 
inconstitucionales, 12 no requieren una opinión electoral por ser de otro 
ámbito, y 16 sí son constitucionales. 
 
Después de la tragedia, Garduño endurece controles  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/despues-de-la-tragedia-garduno-endurece-
controles/ 
Tras la muerte de 40 migrantes en un incendio en la estación migratoria en 
Ciudad Juárez, Chihuahua, el Instituto Nacional de Migración (INM) 
endurecerá los controles de evaluación y confianza de su personal.  
En un anteproyecto en poder de EL UNIVERSAL y firmado por Francisco 
Garduño, comisionado de Migración, quien está citado hoy martes a una 
audiencia en la que la FGR buscará imputarlo por la muerte de los 40 
migrantes, señala que sin excepción alguna quedarán sujetas a las 
evaluaciones del proceso de certificación las personas que aspiran a ocupar  
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una plaza, las que celebren un contrato de prestación de servicios 
profesionales por honorarios y los funcionarios del instituto en activo. 
Se detalla que la certificación comprenderá evaluaciones médicas, 
toxicológicas, sicológicas y poligráficas, así como antecedentes y entorno 
socioeconómico. 
 
No le salen las cuentas por 146 mdp a Francisco Garduño en INM  
https://www.milenio.com/politica/salen-cuentas-146-mdp-francisco-garduno-inm 
Ciudad de México. - Francisco Garduño Yáñez, comisionado del Instituto 
Nacional de Migración (INM), heredó una coladera de irregularidades y 
desvíos de recursos públicos por más de 450 millones de pesos, solo en 
alimentación, higiene y traslados de migrantes, así como en vigilancia y 
mantenimiento de estaciones y estancias migratorias. En el país existen 35 
estaciones en 26 estados para cuatro mil 300 migrantes de forma 
simultánea, además de 348 estancias provisionales. Año con año, la 
Auditoría Superior de la Federación (AFS) ha reportado las irregularidades 
que cometidas con el dinero destinado a indocumentados sin que se 
corrijan con la llegada de un nuevo titular.   
Garduño, quien heredó una estela de corrupción, tampoco le salen las 
cuentas. Solo en 2020, la ASF encontró pagos injustificados por 143.3 
millones de pesos en su auditoría a las Tecnologías de la Información y 
Comunicaciones que practicó al instituto, y al menos 2.3 millones de pesos 
por pagos indebidos en el servicio de alimentos para los migrantes. 
 
Admiten 45 millones de recetas sin surtir en sector salud  
https://www.reforma.com/admiten-45-millones-de-recetas-sin-surtir-en-sector-
salud/ar2593203?v=6 
Ciudad de México. - Con todo y las órdenes de que no se prescriban los 
medicamentos que no tienen disponibles en farmacias del IMSS, el 
Gobierno federal admite que ha dejado sin surtir casi 45 millones de recetas 
en el sector público durante este sexenio. En medio de reiteradas 
negaciones de desabasto de medicamentos y acusaciones de que se trata 
de una "campaña mediática", el Gobierno tiene registro oficial de un 
aumento anual de recetas sin surtir.  
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Las cifras oficiales, difundidas en la conferencia del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador el pasado miércoles, supuestamente para desmentir 
los datos publicados por REFORMA, confirman que desde 2018 suman 44 
millones 923 mil 349 recetas sin surtir. En 2018, último año del sexenio 
anterior, no surtieron 953 mil 919 recetas, que equivalen al 0.44 por ciento, 
pero en 2019, primer año del actual Gobierno, esa cifra subió a 4 millones 40 
mil 692, el 1.81 por ciento. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/el-embajador-al-que-tuvieron-
haciendo-cola-19-meses/ 
Nos comentan que el que ayer salió del marasmo político fue Jesús Seade 
Kuri, quien un año y siete meses después de su nombramiento, por fin, pudo 
entregar al presidente de la República Popular de China Xi Jinping, sus 
cartas credenciales como embajador de México ante esa nación. Nos dicen 
que hay gran interés en el trabajo diplomático de Seade, experto 
negociador del TMEC del equipo del presidente López Obrador, esto luego 
de que el mandatario mexicano le envió una carta al presidente Jinping 
donde le pide su ayuda para contener el flagelo del fentanilo. Sin embargo, 
nos hacen ver, si la respuesta oficial a la carta que AMLO envió al presidente 
Xi Jinping toma la misma ruta que la de las cartas credenciales, la respuesta 
llegará cuando el presidente López Obrador esté ya en su finca de Palenque, 
Chiapas, encerrado a piedra y lodo, y alejado completamente de la política 
y la vida pública como ha prometido. Ojalá que para entregarle la repuesta 
no formen a don Jesús en la misma cola de las cartas credenciales. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-04-25/op247745 
OJALÁ que Andrés Manuel López Obrador no haya visto la mañanera de 
ayer, porque seguramente ahora sí le dio un soponcio. Y es que Adán 
Augusto López nomás no pudo mantener el rating del show matutino. 
DE HECHO, el secretario de Gobernación tuvo que -literalmente- llenar de 
invitados la conferencia de prensa, por lo que también tomaron el 
micrófono Ricardo Sheffield, de Profeco; Javier May, de Fonatur; María Luisa 
Albores, de Semarnat; Ariadna Montiel, de Bienestar, y Diego Prieto, del 
INAH. Y no invitaron a Chabelo porque ya falleció. Pese al elenco estelar, la 
mañanera duró "apenas" una hora con 45 minutos. 
DA LA IMPRESIÓN de que el secretario de Gobernación tenía la encomienda 
de ocupar el tiempo, pero sin tocar a fondo el tema más importante: el 
misterioso estado de salud del presidente de México. 
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Por más que en la 4T les baste una palabra de AMLO para santiguarse, la 
República requiere algo más concreto. Después de 36 horas del 
¿desvanecimiento?, ¿infarto?, ¿simple malestar? del mandatario, el 
gobierno federal seguía anoche sin dar una explicación clara. Mucho menos 
un parte médico. ¡Qué necesidad de andar alimentando rumores! 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1718 
Que el líder de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, desestimó 
el emplazamiento de su homólogo en el Senado, Ricardo Monreal, para un 
periodo extraordinario de sesiones en mayo a fin de desahogar la gran carga 
de trabajo legislativo, y más aún, instó a los senadores a discutir y votar entre 
martes, miércoles y jueves una decena de reformas propuestas por el 
Presidente y avaladas por la mayoría de la 4T en San Lázaro durante los 
últimos días. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Salud por las mentiras del corazón  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/salud-por-las-mentiras-del-
corazon/ 
El presidente López Obrador se sintió mal al desayunar el domingo, canceló 
su gira por Yucatán y pidió abordar el primer avión que lo llevara de regreso 
a la Ciudad de México. Después de que sucedió todo eso, el vocero 
presidencial, Jesús Ramírez, dijo a EL UNIVERSAL que la gira no se había 
suspendido y que el mandatario seguía normalmente sus actividades en 
Mérida. ¿Por qué siempre tienen que mentir cuando se trata de la salud del 
presidente? No me queda claro si quieren desviar la atención, tratar de 
presentarlo como un líder indestructible, servir la mesa para la victimización 
que le dé algún beneficio político y/o intentar aparentar que el presidente 
es un ciudadano más, un mexicano común y corriente sin privilegios. 
México lleva muchos años peleando por transparentar la salud de los 
presidentes. Lejos de mejorar, el gobierno de López Obrador ha puesto las 
cosas en el peor de los mundos: ya no sólo se esconde o se miente, sino que 
abiertamente se manipula. 
 
Mario Maldonado 
La salud del Presidente y sus voceros  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-salud-del-presidente-y-sus-
voceros/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador se contagió de CC a finales de 
la semana pasada. El sábado presentó síntomas de resfriado, entre ellos 
catarro, tos y cansancio; tras aplicarle una prueba rápida que salió positiva, 
se decidió por protocolo que lo mejor era regresar a la Ciudad de México, 
donde permanece bajo cuidados médicos. Los padecimientos de salud del 
mandatario obligan a su equipo médico a que ante cualquier recaída sea 
monitoreado permanentemente y se mantenga en reposo. Dicho protocolo 
se activó el fin de semana en Mérida, Yucatán, y fue trasladado en una 
aeronave del Ejército a la capital del país.  
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El uso de un avión privado también forma parte del protocolo de su cuerpo 
médico de doctores. Además, su cardiólogo, un coronel militar, está en la 
Ciudad de México. 
 
Salvador García Soto 
La compañera Beatriz y su gira por el Caribe  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/la-companera-beatriz-y-su-
gira-por-el-caribe/ 
Durante una semana, sin que muchos medios dieran cuenta de ello, la 
doctora Beatriz Gutiérrez Müller hizo una gira en la que se dedicó a visitar y 
recorrer varios países del Caribe, a los que llegaba con un mariachi 
mexicano, alebrijes, sarapes y regalos, y en donde fue recibida por 
presidentes, ministros y funcionarios de esas paradisíacas islas y países. 
Desde el lunes 17 de abril y hasta el pasado sábado, la esposa del presidente 
visitó cuatro países viajando en un avión privado, en lo que ella misma 
denominó el “Proyecto de Recuperación de Archivos Históricos en América 
Latina y El Caribe”, en un recurrido auspiciado y pagado por el gobierno de 
México y la Agencia Mexicana de Cooperación para el desarrollo de la SRE. 
 
Héctor de Mauleón 
La maldita autopista 57  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-maldita-autopista-57/ 
El domingo 23 de abril se reveló a través de un video el asalto a mano 
armada que un grupo de hombres con chalecos tácticos perpetraron en la 
autopista Puebla-Orizaba. Se trató de un asalto masivo a conductores que 
circulaban a la altura de la comunidad Guadalupe Potreros. El pretexto 
había sido una volcadura que paralizó la circulación. Los hombres armados 
despojaron a los conductores que habían quedado atascados, e incluso 
bajaron a un chofer de tráiler y se llevaron su unidad. La Alianza Mexicana 
de Organización de Transportistas, AMOTAC, acababa de dar a conocer que 
durante el primer trimestre de 2023 habían arreciado las denuncias por robo 
a transportistas: un promedio de 38 casos diarios entre enero y marzo.  
Solo en enero se recibieron 47 denuncias. Según el organismo, en las 
carreteras de México el robo al autotransporte de carga se elevó en ese lapso 
10.8% en relación con los mismos meses de 2022. 
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Sergio Sarmiento 
El contagio de AMLO  
https://www.reforma.com/el-contagio-de-amlo-2023-04-25/op247747 
"La naturaleza aborrece un vacío". Atribuido a Aristóteles 
El Presidente tiene Covid por tercera vez. La pandemia no ha terminado, 
aunque sus muertes han disminuido, y el Presidente tiene mucho contacto 
con la gente. Aun así, el contagio obliga a reflexionar sobre varios temas. 
Ayer el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, negó en la 
mañanera que el Presidente haya sufrido un desvanecimiento o un infarto. 
"No hay nada de eso. Eso quisieran, pero goza de cabal salud... Las 
especulaciones son producto de las malquerencias de algunos". En realidad, 
las especulaciones son producto de los vacíos de información. 
 
Carlos Marín 
Marrullero ardid de la plagiaria  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/marrullero-ardid-de-la-
plagiaria 
Aunque para sus tesis de licenciatura en la UNAM y doctorado en la 
Anáhuac haya robado textos ajenos, es impensable que Yasmín Esquivel no 
tenga nociones, así sea elementales, de Derecho, y aprendido al menos que 
su primera y ofendida Universidad es una institución federal, no local. 
Ha de saber o suponer que la investigación de la UNAM no le favorecerá, 
pues de otro modo no le interesaría suspender o dilatar el resultado de la 
investigación. La nueva suspensión que consiguió en un juzgado civil de 
Ciudad de México para mantener calladas a las autoridades universitarias 
respecto de su caso, lejos de ayudarla, la exhibe como una marrullera que 
no merece los títulos que ostenta y menos continuar formando parte del 
pleno de ministros de la Suprema Corte de Justicia. 
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Joaquín López-Dóriga 
El covid presidencial y el vacío  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-covid-presidencial-y-
el-vacio 
En su proyecto, confunden duda con pregunta. Florestán 
El Presidente dio a conocer este domingo que se había vuelto a contagiar 
de covid y cancelaba su gira en Yucatán para volver a la Ciudad de México. 
La jornada comenzó al salir del hotel Fiesta Americana del emeritense Paseo 
de Montejo para trasladarse a la Base Aérea Militar, BAM, número 8 donde 
estaba programado un desayuno para revisar los avances de obra de los dos 
últimos tramos del Tren Maya a cargo de la Sedena. Desde el lobby fue 
abordado por un ensombrerado con una carpeta que lo siguió hasta la 
Suburban que lo llevó a la BAM. El sábado ya se había sentido mal, como 
agripado, lo que siguió el domingo. Pero al llegar a la base aérea lo revisó un 
médico y se canceló la gira, no fue al desayuno y volvió a la Ciudad de México 
en un Grumman de la Fuerza Aérea Mexicana. 
 
Enrique Quintana 
La salud presidencial  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/04/25/la-salud-
presidencial/ 
Debieran ser muchas las lecciones obtenidas en el episodio del domingo 
pasado, cuando el presidente reportó haberse contagiado por covid.  
Las lecciones son para el gobierno, pero también para la sociedad. 
Permítame resumirlas. 
1-El tema de la credibilidad. 
En enero de 2021, cuando estábamos en una crisis de contagios de covid en 
el país, López Obrador reportó su primer contagio. En ese entonces no se 
dudó que estuviera afectado por esta enfermedad debido a que su 
frecuente contacto con la gente en viajes y giras, así como la reticencia a 
usar el cubrebocas lo hacían proclive a adquirirla.  
En enero de 2022 hubo un segundo contagio. En ese entonces, el presidente 
no solamente emitió un comunicado, sino que incluso grabó un video en el 
que se toma la temperatura. Tampoco hubo dudas. 
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Darío Celis 
Larrea se cae y Arrigunaga va por Banamex  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/04/25/larrea-se-cae-y-
arrigunaga-va-por-banamex/ 
ATENCIÓN CON EL curso que está tomando el proceso de venta de 
Banamex, donde el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador 
parece estar empeñado en descarrilarlo. 
Esta semana y particularmente hoy va a ser un día determinante, pues si el 
Senado aprueba la inciativa de la Ley Minera sin moverle una coma de que 
como le llegó de Diputados, la oferta de Germán Larrea se caerá. 
Desde la semana pasada su equipo negociador empezó a ajustar el 
esquema financiero, donde el empresario dueño del Grupo México ya no 
llevaría la voz cantante y su lugar lo tomarían terceros. 
Se habla de que Javier Arrigunaga, que precisamente fue contratado por 
Larrea para que lo asesorara, junto con el ex secretario de Hacienda, Pedro 
Aspe, continuaría adelante en las negociaciones con Citi. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Tiene covid… e infarto  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/04/25/tiene-covid-
e-infarto/ 
El gobierno no mintió cuando dijo que el presidente Andrés Manuel López 
Obrador tenía covid-19. Lo que ocultó es que el virus le produjo un infarto. 
Hasta anoche no estaba claro cómo iban a informar hoy por la mañana, ni 
tampoco si aceptarían que el Presidente había tenido una afección cardíaca 
seria, pero que lo tiene por ahora fuera de peligro. Las presiones sobre cómo 
van a informar, tras las preguntas que hizo la prensa ayer al secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López, en la mañanera, provocaron una 
reunión de emergencia en Palacio Nacional. Al momento de escribir esta 
columna no se sabía de las conclusiones, pero, de acuerdo con fuentes 
gubernamentales, estaban reunidos los responsables de seguridad, 
economía y salud. Las preguntas que tendrían que dilucidar era qué iban a 
decir y quién lo iba a decir. Les urgía hacerlo porque los dos primeros días 
de enfermedad del Presidente habían sido un desastre.  
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/25/opinion/008o1pol 
Adán Augusto López Hernández buscó ser concluyente: No hubo ni un 
traslado de emergencia, no hubo ningún desvanecimiento, como algunos 
han pretendido hacer creer (https://bit.ly/43V4bm5). 
Luego, durante la conferencia mañanera de prensa que encabezó, Adán 
Augusto descalificó al Diario de Yucatán. ¿Qué diría respecto a la nota 
publicada?, se le preguntó a Adán Augusto, quien respondió: “Pues que es 
una absoluta mentira. No será la primera vez ni la última. Seguramente que 
miente el Diario de Yucatán; yo ya relaté cómo se dieron los 
acontecimientos”. La nota habla de un infarto al Presidente, se le insistió: No, 
no hay nada de eso. Eso quisieran, pero goza de cabal salud, él mismo 
(AMLO) lo dijo ayer: está al cien por ciento en cuanto a su salud cardiaca. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/25/opinion/006o1eco 
Andrés Manuel vio desde su aislamiento cómo Adán Augusto López 
Hernández confirmaba lo que había informado por Twitter el día anterior: se 
contagió del virus de covid-19. También escuchó que reaparecería un par de 
días después. Esas palabras en el primer minuto de la mañanera fueron el 
antídoto a las versiones de que había sufrido un infarto. Seguramente el 
Presidente quedó satisfecho con la forma en que el secretario de 
Gobernación manejó la situación. No perdió el control ni un momento. Hubo 
un desfile de casi 20 funcionarios que presentaron sus reportes sobre los 
temas del día: el precio de la gasolina, el diésel y el gas, la canasta básica, el 
Tren Maya. La secretaria de Bienestar, Adriana Montiel, dio a conocer algo 
que debió levantarle el ánimo al Presidente: 11 millones 408 mil 304 
personas reciben la pensión para adultos mayores. Algunos reporteros 
insistieron en el tema de su salud. No soy médico, dijo el abogado que ocupa 
el cargo de secretario de Gobernación. Ofreció un parte médico completo 
para hoy. No es la primera ocasión que se registra una ausencia del 
Presidente en el foro matutino.  
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Procuraduría Agraria 
 
 

Realizarán Jornada de Justicia Itinerante  
https://pulsoslp.com.mx/estado/realizaran-jornada-de-justicia-itinerante/1650013 
San Luis Potosí. - Se integrarán los expedientes de los juicios sucesorios para 
la Jornada de Justicia Itinerante que se realizará en el mes de junio en el 
municipio de Santa Catarina. El objetivo es resolver juicios sucesorios y de 
corrección que se realizará en junio, por lo que el próximo 16 de mayo se 
acudirá para integrar los expedientes en la oficina de Desarrollo Rural en el 
municipio de Santa Catarina. Se avanza en la integración de expedientes de 
juicios sucesorios para llevar a cabo la itinerancia del Tribunal Agrario del 
Distrito 25.  Los requisitos son: acta de defunción del ejidatario, certificados 
parcelarios y uso común, acta de matrimonio, nacimiento y copia del INE, 
dijo el residente de la Procuraduría Agraria, Javier Gallegos Oliva. 
 
“Mi compromiso es impulsar la regularización de terrenos de 
viviendas”: Alcalde Jesús Flores  
https://ndsnoticias.com/2023/04/mi-compromiso-es-impulsar-la-regularizacion-de-
terrenos-de-viviendas-alcalde-jesus-flores/ 
Sonora. - El Gobierno Municipal de Huatabampo que preside el Alcalde 
Jesús Flores impulsa la regularización de escrituras y dar certeza jurídica a 
unas 2000 viviendas en el ejido la Unión, en tanto que en Moroncárit se 
habla de 1000 viviendas.  
El coordinador de asuntos agrarios municipales Rubén Gil Nieblas señaló 
que varias comunidades Rurales presentan limitada certeza jurídica en la 
escrituración de sus patrimonios familiares por el rezago que existe en la 
regularización de la tenencia de la tierra. Explicó que el alcalde Jesús Flores 
se ha echado a cuesta un compromiso que es gestionar la escrituración de 
los lotes de todas esas familias que hoy solo cuentan con la posesión en 
terrenos ejidales, para ello está trabajando en forma coordinada con el 
Gobierno Federal a través del Registro Agrario Nacional y la Procuraduría 
Agraria, así como también con el Gobierno del Estado. 
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Aprueban actualización de reglamento interno del ejido en 
Kantunilkín  
https://sipse.com/novedades/aprueban-actualizacion-de-reglamento-interno-del-ejido-en-
kantunilkin-445598.html 
Quintana Roo. - Durante una asamblea de ejidatarios fue aprobado el 
procedimiento de actualización del reglamento interno, porque el que 
estaba anteriormente está muy acéfalo. A los trabajos se contará con el 
apoyo de la asesoría de la Procuraduría Agraria a cargo de Antonio Navarro, 
quienes apoyarán los términos para regir y regular de manera interna el 
proceder de cada ejidatario. De igual forma, fue nombrada la comisión 
redactora de los trabajos del reglamento interno, encabezados por los 
ejidatarios Carlos Daniel Cauich Cohuo, Jorge Marcelino García Novelo, 
Fanny Cauich Canul, Irma Yolanda Oxté Tah, Aurelia Mercedes Koyoc Pech, 
Judith Tah Pech, Berenice Ku Grañiel, Ceferino Canul Ku, David Angulo 
Cupul y Ariel Tah Salas.  
Ahí varios ejidatarios coincidieron en señalar de vital importancia el 
reglamento interno, porque en las asambleas en ocasiones no asisten ni la 
mitad de los ejidatarios y sólo cuando hay repartición de beneficios acuden. 
 
Tregua en Nicolás Bravo: Ejidatarios aceptan cambio de 
paradero del Tren Maya tras diálogo con la gobernadora Mara 
Lezama  
https://drvnoticias.com/tregua-en-nicolas-bravo-ejidatarios-aceptan-cambio-de-paradero-
del-tren-maya-tras-dialogo-con-la-gobernadora-mara-lezama/ 
Quintana Roo. - Comuneros del ejido Laguna Om que pedían una estación 
del Tren Maya cercana a la localidad de Nicolás Bravo, finalmente aceptaron 
el cambio del paradero a la zona arqueológica de Kohunlich, luego de haber 
sido escuchados y tomar una serie de acuerdos con la gobernadora Mara 
Lezama. El grupo de ejidatarios acordó no hacer más movimientos de 
protesta social, luego de que el gobierno estatal se comprometiera a 
ejecutar un proyecto ecoturístico y edificar una plaza artesanal que 
beneficie a más de 40 comunidades de la región. Hace una semana, los 
ejidatarios bloquearon por alrededor de 6 horas la carretera federal 
Chetumal – Escárcega, como medida de protesta para pedir que se respete 
la propuesta original de construir la estación cerca de Nicolás Bravo, por lo  
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que la secretaria de Gobierno, Cristina Torres, tuvo que intervenir y después 
de dialogar con los manifestantes, estos liberaron la carretera y quedaron a 
la espera de que los reciba la titular del ejecutivo del estado. En la reunión 
se les explicó la importancia de la reubicación del paradero, en donde 
participó una comisión integrada por los ejidatarios Lorenzo Várguez Canul, 
Sonia Méndez Lile, Raquel Rivera Gil, Jorge Arturo Bojórquez Martínez, 
Leobardo López Hernández y Pedro Gómez Díaz. También participaron 
autoridades de la Secretaría del Bienestar, del Fondo Nacional de Turismo 
(Fonatur), Procuraduría Agraria (PA), Registro Agrario Nacional (RAN), 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) y del 
Instituto Nacional de antropología e Historia (INAH), entre otras. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 25/04/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5686537&fecha=25/04/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se reforman los artículos 4o. y 32 de la Ley Agraria. 
 
DOF: 25/04/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5686538&fecha=25/04/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se reforma el artículo 37 de la Ley Agraria. 
 
Arranca Sedatu tercera etapa del Parque del Jaguar, contempla 
seis accesos públicos a la playa  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/arranca-sedatu-tercera-etapa-del-parque-del-jaguar-
contempla-seis-accesos-publicos-a-la-playa 
Quintana Roo. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) arrancó la tercera etapa del proyecto del Parque del Jaguar en 
Tulum, Quintana Roo que contempla seis accesos públicos a la playa; todo 
se realiza mediante el Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) con una 
inversión de más de 189 millones de pesos. Al realizar una gira de 
supervisión, el titular de esta dependencia, Román Meyer Falcón, precisó 
que se construyen dos nuevos accesos a la playa y se rehabilitan cuatro que 
ya existen. Dijo que en coordinación con el Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH) se intervendrán 22 mil metros cuadrados en 
la zona arqueológica; se incluyen proyectos de paisaje, módulos para el 
ordenamiento de playas y apertura de nuevos espacios para la 
contemplación de vestigios arqueológicos. 
 
Refuerza el Tren Maya sus trabajos en tramo 2; amplía turnos y 
maquinaria: Javier May  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/refuerza-el-tren-maya-sus-trabajos-en-tramo-2-
amplia-turnos-y-maquinaria-javier-may 
Ciudad de México. - Con 12 mil empleos generados y el cien por ciento del 
riel, balasto y durmientes requeridos, el Tren Maya amplió turnos y 
maquinaria en el tramo 2 para reforzar los trabajos, informó el director  
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general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Javier May 
Rodríguez. “Vamos a estar listos para inaugurar la obra en diciembre de 
2023” refrendó en la conferencia matutina de prensa, encabezada por el 
secretario de Gobernación Adán Augusto López Hernández, donde 
presentó el informe integral del tramo 2 que corre enteramente por 
Campeche, entre los municipios de Escárcega y Calkiní. 
Precisó que, a lo largo de 234 km, el tramo 2 del Tren Maya pasará por seis 
municipios de Campeche, con estaciones en Edzná y San Francisco 
Campeche, y paraderos en Tenabo, Hecelchakán y Carrillo Puerto. 
 
Magdalena Gómez 
Chimalapas: en busca del derecho  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/25/opinion/014a1pol 
Hace 17 meses falló la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) sobre 
el conflicto de límites entre Chiapas y Oaxaca (controversia constitucional 
121/2012). Su discusión no fue ajena al temor de caer en el terreno político. 
Ello devela la idea de que el derecho no se utilice para resolver problemas 
sociales o políticos, señalaron en los debates del pleno del máximo órgano 
del Poder Judicial. Es una primera llamada de atención, pues en tratándose 
de los derechos de los pueblos indígenas y el derecho agrario en general esa 
es justamente la materia por la que se acude a tribunales. Eso cuando logran 
hacerlo y, generalmente, con historias de impunidad y despojo a cuestas. 
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